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聚焦

场外音

数字说话

更好的心态
上个赛季，郑钦文已经展现出不错的上

升势头，但在不少比赛中，中国金花总会因为

心理波动而突然“断电”，葬送好局。因而在

本赛季，教练团队给郑钦文加的第一个班，就

是锻炼出一颗强心脏。

去年底与里巴教练再度携手后，郑钦文

的训练状态比之前好了不少，原教练弗塞特

突然离去带来的阴霾，在短时间内被一扫而

空。里巴回归后对郑钦文说得最多的，就是

让她在比赛中保持平静。里巴曾这样评价自

己的弟子：“郑钦文总是背负着太大的压力，

她想得太多负担太重，这是我们需要一起努

力的方面。”

每次出征比赛地，里巴总会不停告诉郑

钦文：“比赛期间不要多想，一拍一拍打就行，

另外要多微笑，这样会显得你更加漂亮。”郑

钦文开始尝试变得“神经大条”。不论出于什

么原因，少了想法的郑钦文确实打得更顺了，

澳网亚军、美网八强的大满贯战绩，奥运单打

金牌以及两座巡回赛冠军奖杯和年终赛亚军

的收获，都是过往不曾达到的高度。目睹弟

子在自己的一句句“啰嗦”中丢掉包袱，不断

创造着历史，看台上的里巴终于露出欣慰的

笑容。

更强的回击
2023年底，郑钦文便跻身顶尖选手行

列，算得上名利双收，不过志存高远的郑钦文

在这个赛季上足发条，在参加的各级别赛事

中都有打进决赛的纪录，赛季胜场数更突破

50大关。说起能够解锁纪录的缘由，小郑总

会提到两个字——信念。

郑钦文早就说过，自己会成为顶尖的选

手，她也从不避讳夺得大满贯冠军和成为世

界第一的两大目标。随着实力的增强和排名

的上升，郑钦文遭遇的挑战越来越大。在今

年的很多比赛，包括本次年终总决赛中，里巴

和其他教练会在时间允许的情况下留在体育

馆内，在看台上悄悄观看几位对手的表现和

动向，“想在大满贯和其他高级别赛事中有所

斩获，有几座高山是必须翻越的，我和团队正

在不断努力。”郑钦文如是说。

今年，郑钦文在奥运会半决赛中击败当

今女子网坛的红土王者斯瓦泰克，那是她夺

金路上最难过的一道坎，也是中国金花首次

挑落前世界第一，算得上职业生涯的一大突

破。不过在与现世界第一萨巴伦卡的交锋

中，郑钦文暂时没能找到克敌之道，不过越来

越接近的比分和激烈的场面，已经给了小郑

很大的信心，“打了几次，感觉我从毫无机会

变得有机会了，接下来要提高关键分的能

力。”经历了一个赛季的历练，加上首次参加

年终赛就一路打进决赛的信心积累，对于萨

巴伦卡这座暂时没有逾越的大山，郑钦文的

信念比以往更坚定。

更暖的偶像
在本次年终总决赛中，除了出色的战绩，

郑钦文在场外也留下不少值得回味的镜头。

小组赛末轮击败保利尼，拿到出线权后，中国

金花跑到场边与小球迷合唱范玮琪《最初的

梦想》的场景，成为一大经典。事实上，与往

年看起来有些不易接触相比，如今的郑钦文

显然在场外功课上加了班，亲和力比起过往

有了明显提升。在赛场内求胜心切的同时，

场外的郑钦文也开始试着接受成为焦点的现

实，不断展现出自己不为人知的一面。

因身体原因退出宁波公开赛后，郑钦文

依旧现身赛场，与球迷亲切互动，带来又一波

网球热潮。即便是休赛期坐高铁去景点旅

游，郑钦文也是邻家女孩的样子，坐在火车上

不看手机只看书，多了些文艺范，被认出后面

对各种签名合影要求也来者不拒，不见冠军

选手的架子。看得出来，在赛场内取得令人

瞩目的成就后，郑钦文正在努力让自己的形

象更加“丰满”，努力在赛场内外，都成为一位

让人喜爱的，真正的“明星球员”。

从去年12月30日的联合杯首战，到今晨

的年终赛决赛，郑钦文的2024赛季持续了超

过11个月，其间有惊喜，有遗憾，但最多的还

是对来年的期待。几乎加了一个赛季班，依

然乐在其中的郑钦文，将迎来属于自己的假

期。待到下赛季开始时，出现在大众面前的，

会是一个进一步升级的郑钦文吗？答案值得

期待。 本报记者 陆玮鑫

1
郑钦文今年在高级别赛事中连连取得

突破：首次打入大满贯、1000赛事、奥运

会女单决赛以及年终总决赛，夺得奥运冠

军以及大满贯、1000赛事、总决赛亚军。

5
获得年终总决赛亚军后，郑钦文的世

界排名升至第五，创下个人职业生涯

新高。

50
郑钦文今年巡回赛获胜总场次达到

50场，创下中国金花单赛季获胜场

次新高。

555万+
郑钦文总决赛收获230.5

万美元亚军奖金，全年总

奖金达到5559555美元，创下中国金花全

年总奖金新高。

随着郑钦文结

束    年终赛征

程，中国球员的    

赛季告一段落。过

去的这一季，尤其是

奥运会后的这几个

月，或许是网球在中

国热度和受关注程

度最高的时段，统计

数据显示，年终赛期

间，郑钦文比赛的收

视率稳居第一，网

球，真的火了。赛季

收官，更值得思考的

问题也出现了：非比

赛期，网球项目的热

潮如何延续？

网球在中国热

过吗？答案是肯定的。    年法网女单

决赛的那个晚上，无数人守在电视机前为

李娜加油，为她的夺冠而欢欣鼓舞；可随

着明星球员的战绩退步，项目本身的热度

也有明显降低。如今，相似的一幕再度出

现，网球热带来的机会，究竟该如何看待？

球星总有老去而成绩下滑的一天，因

此光靠郑钦文、张之臻、商竣程这样的个

体带动，热度只能存在一时，更重要的，是

让更多人真正投身到网球项目中来。今

年五一期间，旗忠网球中心举办了一场青

少年赛事，室内室外的场馆几乎被参赛选

手和随行家长占满。接受采访时，每位受

访者都会提到如今家喻户晓的几位中国

球星，不少志向远大的选手，更定下要成

为下一个郑钦文和张之臻的远大目标。

别忘了，如今万众瞩目的郑钦文，当年就

是在电视机前看了李娜的比赛，决定走上

职业网球道路的。

目标远大，可问题也依然存在。五月

的那场青少年赛事上，不少家长表示，希

望未来能有更多给青少年选手一展才华

的机会。对于主管机构和各类赛事方而

言，郑钦文们带来的网球热潮是商机，但

也对他们提出了更高的要求。如果只顾

坐享其成而忽略可持续发展，那么这股

网球热潮带来的，只能是一时的繁荣。

好在，上海网球大师赛方面已经在旗忠

网球中心内规划了一系列适合青少年的

赛事，来进一步完善网球的生态体系。现

阶段良好的网球发展机会和局面来之不

易，切莫让它如划过天际的流星一般，来

去匆匆。

激情全运会 活力大湾区

十五运会口号会徽吉祥物发布
本 报 讯

（记者 王志

灵）昨晚，“相

约湾区 共迎

全运”第十五

届全国运动会和全国第十二届残疾人运动会

暨第九届特殊奥林匹克运动会倒计时一周年

仪式在广州海心沙亚运公园举行。第十五届

全国运动会和全国第十二届残疾人运动会暨

第九届特殊奥林匹克运动会正式发布主题口

号、会徽、吉祥物。十五运会主题口号为“激

情全运会，活力大湾区”，残特奥会主题口号

为“追梦大湾区，出彩人生路”。

第十五届全国运动会将于2025年11月9

日在广东、香港、澳门盛大启幕。这是粤港澳

三地承办的我国规模最大、水平最高、影响最

广的综合性运动会，也是香港、澳门首次承办

全国运动会。

据十五运会组委会介绍，两个主题口号

立足粤港澳大湾区战略定位，符合奥林匹克

运动追求、中国文化价值观和中华体育精神，

体现时代特征、地方特色和体育特点，富含情

感色彩，传递情感共鸣。

十五运会和残特奥会吉祥物以国家一级

保护野生动物、“海上国宝”中华白海豚为原

型，分别取名“喜洋洋”和“乐融融”，寓意喜气

洋洋、其乐融融、团圆和美。

十五运会和残特奥会会

徽以“繁荣、包容”为立意，撷取

礼花绽放瞬间，由三朵花瓣交叠旋

转形成图案，通过提取花朵外形和色

彩，环绕花心螺旋围合一体，形成同心

礼花，寓意粤港澳大湾区交融互通、活力无

限，背靠祖国、绽放世界。

见证了逾百年历史沧桑的香港粉岭高尔

夫球场，即将在本月21日迎来十五运会香港

赛区的一场测试赛。在香港，即将启用的启

德体育园将成为十五运会的主要比赛场地。

十五运会，香港将承办男子篮球22岁以下组、

场地自行车、击剑、高尔夫球、男子手球、7人

制橄榄球、铁人三项、沙滩排球等竞技项目，

以及群众赛事活动的保龄球项目。澳门将承

办十五运会乒乓球、女子排球成年组、三人篮

球、男子篮球18岁以下组等竞技项目和空手

道项目的群众赛事活动。承办最多比赛项目

的广东赛区，也正全力推进场馆改造。

今晨夺得WTA年终总决赛亚军

郑钦文最好的赛季这样炼成
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这个11月，当大
多数女子网球选手
开始享受假期时，22
岁的郑钦文在利雅
得幸福地“加班”。
今晨的WTA年终赛
决赛，郑钦文苦战3

个多小时后遗憾不
敌高芙收获亚军，追
平了李娜在2013赛
季创造的中国女单
在赛事中的最佳战
绩。奥运冠军、澳网
和年终赛亚军，郑钦
文度过最好的一个
赛季，如愿成了最晚
结束赛季征程的网
球选手之一，她乐在
其中的表情背后，是
本赛季每个环节全
面提升。
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